

Communiqué de presse

Pour diffusion immédiate

La Fondation 5R Saint-Ursanne cherche et trouve le public dans le Jura et à Bâle ou - "Celui qui a compris et qui n'agit pas, n'a pas compris". (Bruno Manser)

A l'occasion des "Journées du patrimoine" de cette année, les 9 et 10 septembre 2023 à Saint-Ursanne, et dans le cadre du festival Science+Fiction "Pour toujours !?" en ville de Bâle, du 21 au 24 septembre 2023, la Fondation 5R, créée il y a quelques mois seulement, a présenté publiquement avec succès ses objectifs et ses priorités à un public plus large et intéressé.

La Fondation 5R a pour objectif de sensibiliser la société à la problématique complexe du "circuit économique secondaire", c'est-à-dire la gestion de tout ce qui "reste" lorsque l'homme produit et consomme. Au cours des prochaines années, elle souhaite créer un vaste forum de réflexion et d'échange sur la prestation propre la plus coûteuse que l'homme s'offre. Cela se fera par le biais de colloques, de débats, d'expositions, de projections de films, en collaboration avec les groupes d'intérêts les plus divers de la société.

A Saint-Ursanne, la population a pu visiter pendant deux jours, dans le contexte des "Journées du patrimoine", les imposantes galeries de l'ancienne mine de chaux, fermées depuis 1993. L'usine à chaux a été le théâtre d'un processus d'assainissement après le stockage dans les galeries de la mine d'une grande quantité de déchets toxiques issus de l'industrie suisse de la galvanisation et déposés en partie illégalement ; ces déchets ont menacé de polluer la rivière du Doubs dans la réserve naturelle toute proche, raison pour laquelle le site a dû être assaini.

Plus de 250 visiteurs ont pu admirer l'attrait des galeries historiques, mais aussi obtenir des informations intéressantes sur la problématique des déchets chimiques et des décharges.

A *Bâle*, le festival de quatre jours "Pour toujours!?" de l'organisation Science+Fiction a servi de cadre à la présentation publique des objectifs et des intentions de la Fondation 5R. Le festival s'est déroulé sous différents formats - discussions, projections de films, lectures, dîners sur le thème du gaspillage alimentaire, débats, conférences spécialisées - et s'est focalisé sur la question de savoir ce qu'il reste à jamais de l'homme ou pour l'homme, sans causer de dommages ! Dans ce contexte, une capsule temporelle a été remplie de sept objets que le public souhaitait voir conservés/préservés "pour toujours". Cette capsule temporelle sera enterrée (pour toujours?) dans une des galeries ouvertes de l'ancienne usine à chaux de Saint-Ursanne à l'occasion d'une manifestation publique au printemps 2024.

Le président de la Fondation 5R, Kaspar Müller, s'est exprimé à Bâle sur les deux premières manifestations publiques comme suit : "Sur le pont de Saint-Ursanne, saint Jean Népomucène, le père de la confession, veille. Si nous voulons progresser en tant que société, nous ne devons pas nous confesser, mais agir, non pas pour toujours, mais toujours, et encore.

La capsule temporelle de Bâle est aussi pour moi un symbole de l'action. Agir suppose que la science soit prise au sérieux et qu'elle soit intégrée dans le processus de développement de la société, avec la politique, la culture et l'économie. Il ne doit pas y avoir de primauté de la politique sur la science, comme certains y aspirent ! Il s'agit de deux directions d'action : l'une concerne la réparation des dommages causés, l'action d'assainissement. Mais l'action qui concerne l'avenir est tout aussi importante, si ce n'est plus. (...) L'objectif de cette action doit être qu'à l'avenir, nos actes ne conduisent plus à des cas d'assainissement ultérieurs dont les coûts ne seront pas

## 5R -Saint-Ursanne

supportés par ceux qui les ont causés, mais par les générations futures. C'est là que nous devons poser des jalons aujourd'hui, de toute urgence, même si nous ne pouvons que penser à l'avenir, mais pas le connaître."

Le conseil de fondation 5R développera dans les prochaines semaines un agenda et une structure fonctionnelle pour l'année 2024, afin que les déclarations ci-dessus acquièrent des perspectives concrètes.

Saint-Ursanne/Bâle, 4 octobre 2023

Informations: Kaspar Müller / 076 393 42 08 / mail@kaspar-mueller.ch

Fondation 5R / La Ruelle 25, CH-2882 Saint-Ursanne JU / info@5rstursanne.ch / www.5rstursanne.ch